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LES AMIS DU CHEMIN DE ST JACQUES 

Association helvétique 

ASSEMBLEE GENERALE DU SAMEDI 30 MARS 2019 

Au Pfalzkeller de Saint-Gall, à 14.00 

 

1. Ouverture de l’Assemblée Générale 

Le président Pierre Leuenberger ouvre la 31ème assemblée générale de l’Association des Amis du Chemin 

de St Jacques, en invitant les 198 membres inscrits à applaudir l’équipe d’organisation de Josef 
Schönauer, dont il évoque l’énorme travail de préparation. L’auditoire applaudit chaleureusement.  

 

2. Bienvenue par Josef Schönauer, président du comité d’organisation 

Josef Schönauer, au nom de son comité, souhaite la bienvenue aux participants, qu’il se réjouit de voir 

nombreux malgré, pour plusieurs, un long voyage.  

Il rappelle que l’horaire de dimanche doit être ajusté au changement d’horaire (heure d’été) et que le 

spectacle de danse sur le thème de « St-Gall ville textile » commence à 9.00 au Pfalzkeller. 
Il passe la parole à M. Thomas Scheitlin, Président de la Ville, qui souhaite la bienvenue aux pèlerins de 

toute la Suisse réunis dans sa ville, dont il rappelle les origines, la vocation textile, l’histoire politique et 

religieuse, l’université à la renommée internationale. Il présente enfin le Pfalzkeller, espace public au 
sein de la vieille ville, comme un bel exemple d’intégration architecturale. 

Pierre Leuenberger traduit en français et remercie également M. Thomas Kirchhofer, directeur de 

l’Office du Tourisme, qui a accueilli l’assemblée à son arrivée le matin. 
Le président remercie ensuite les participants d’être venus, parfois de très loin, faire vivre notre 

association. Le comité applaudit l’assistance. 

Murielle Favre, secrétaire, appelle les participants n’ayant pas encore retiré leur enveloppe.  

Pierre Leuenberger évoque ensuite la mémoire de nos membres disparus pendant l’année écoulée : Maria 
Beetschen, Chantal Cerutti, Ottokar Fries, Martha Gachnang, Werner Göttler, Clovis Macheret, Walter 

Schertenleib, André Graber, Mariuccia Rohrer-Kronauer, Heidi Erne. L’assemblée observe une minute 

de silence.  
Il nomme également les membres ayant pris la peine de se faire excuser : Marcel Bischof, Jean-François 

Duchosal, Anton et Annemarie Breitenmoser, Philippe Desreumaux, André et Marianne Fischer, Peter et 

Trudi Kastlunger, Tania Dumas, Vreni Gschwind, Michel Wuilleret, Marie-Claude Etégny, Anne 

Vattrodt, Angela Stival, Peter et Agnes Indergand, Paul et Regina Fricker Rathgeb, Lucien et Dominique 
Sobritz Haller, Muriel et Peter Croci. 

 

3. Election des scrutateurs 

Le président remercie Elvira Lenz et Ernst Jacob Jaberg d’avoir accepté la fonction de scrutateurs. 

 

4. Adoption de l’ordre du jour de l’AG du 30 mars 2019 

Jakob Wind, vice-président, annonce la suppression du point 12 : Election d’un/e vérificateur des 

comptes suppléant (qui n’a pas lieu d’être cette année) et propose à l’assemblée de remplacer ce point 

par : « 12. Election de la FIKO (commission des finances) ».  

Le président propose de permuter les points 13 et 14, l’élection du comité précédant en général celle du 
président. 

L’assemblée générale accepte à l’unanimité ces suppression, ajout et modification. 

 
5. Adoption du procès-verbal de l’Assemblée Générale du 17 Mars 2018 à Einsiedeln 

Le président rappelle que chacun a reçu un exemplaire du procès-verbal et des comptes, également 

consultables sur internet, dans son enveloppe de participant à l’Assemblée Générale. 

Le procès-verbal de l’Assemblée Générale du 17 mars 2018 à Einsiedeln est accepté à l’unanimité. 
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6. Rapport du président 

Pierre Leuenberger commence son rapport en rendant hommage à son comité, sa « dream TEAM », 
garant de la marche de l’association, par un acrostiche : T ogether/E verybody/A ccomplishes/ M ore 

Il évoque rapidement les Klausurtage (en français le conclave !) du comité, propices à la réflexion. 

Puis il présente le court film réalisé par le comité, et situant le rôle de notre association dans un monde 
manquant de repères, souvent synonyme de doute, violence, solitude, constat incarné par les images du 

film « St Jacques – la Mecque » offertes à notre association par Mme Coline Serreau, et retrouvant la 

sérénité dans le retour sur soi et la marche vers Compostelle, dont témoignent des pèlerins. 

Les versions allemande et française sont projetées. L’assemblée applaudit chaleureusement le film, dont 
Pierre Leuenberger commente rapidement la genèse, les problèmes de réalisation - tant techniques que 

financiers – en remerciant les auteurs-réalisateurs ayant « prêté » leur film et chansons à ce projet, et, en 

particulier, M. Claude Roux, de Verbier, pour ses photos. 
Il présente ensuite, sur écran, les membres du comité assortis d’un emblème lié à leur fonction. 

Chaque membre du comité se présente rapidement : 

- Jakob Wind, vice-président, présente sa fonction comme assez agréable : participation aux débats, 

représentation à l’étranger, lors de fêtes d’associations amies... Le président ajoute l’immense 
connaissance de l’association et remercie Jakob Wind pour ses précieux conseils. 

- Bernard Favre, webmaster, gère et renouvelle notre site, compose et édite la Newsletter, édite et 

met à jour les cartes du chemin suisse au (échelle 1 : 50 000) vendues aux pèlerins. 
- Murielle Favre, secrétaire romande, assure la communication et le suivi avec les pèlerins, les 

inscrit comme membres, établit leur crédentiale et assume diverses autres tâches liées au comité.  

- Claire-Marie Nicolet, greffière, s’occupe aussi de l’hébergement et lance un appel pour inciter les 
membres des Amis habitant près du chemin à accueillir des pèlerins : une expérience utile et riche !  

- Hermann Heiter, responsable de l’entretien du chemin, se présente comme l’artisan du chemin, 

un homme de terrain, sans cesse en train d’arpenter la Via Jacobi avec ses outils. 

- Doris Klingler, responsable du bulletin Ultreïa, rend hommage à son équipe, efficace, compétente 
et enthousiaste, et en particulier aux responsables de la nouvelle présentation du bulletin Ultreïa, 

unanimement saluée : Béatrice Béguin, Gerhard et Verena Eichinger. 

- Katharina Schwägli, secrétaire alémanique, aime le contact avec les pèlerins, les met en route par 
ses conseils, et garde le vin de l’association ! 

- Ruth Schlaeppi, trésorière, traite, enregistre et, parfois aussi, dépense l’argent des membres, 

qu’elle remercie pour leur fidélité dans le paiement régulier de leur cotisation. 
- Mario Bouvier, bibliothécaire-archiviste, est présenté par le président puisque « en chemin » dans 

la salle, avec son appareil photo. Ses reportages sur l’AG seront prochainement sur YouTube. Il 

assure aussi la confection des slides projetés à l’Assemblée Générale. 

- Pierre Leuenberger, président, remercie le comité de le supporter ... au rythme où il évolue et dit 
vouloir s’efforcer d’aller plus lentement... 

 

Il passe ensuite en revue les points suivants, résumant l’activité de l’association : 
 

- Le comité a pu acquérir une nouvelle fois du vin de la Navarre, du même cru que lors du 30ème 

anniversaire, mais de 2014, et à un prix inférieur. Ce vin (Ribera Baja DOC) sera en vente en fin 

d’après-midi et le soir au prix de 15 CHF la bouteille. 
- Les chemises « polos » de l’association, avec logo brodé, de très bonne qualité, sont disponibles en 

blanc, bleu, rouge et en 4 tailles pour le prix de 30 CHF la pièce (prix de revient : 32 CHF). 

- L’association faîtière (Dachverband) a été dissoute le 16 février 2019. Elle a été remplacée par une 
communauté d’intérêts, IG Swiss Camino, sorte de plateforme présentant l’activité jacquaire en 

Suisse. Cette structure réunira les organisateurs de la prochaine marche nationale de juillet 2020 et 

examinera le projet d’une application pour smartphone pour les pèlerins. 
- Notre association a reçu un legs de 3000 CHF de notre bibliothécaire Christian Steinwandter, disparu 

l’an dernier. La même somme nous a été offerte par une participante discrète mais bien présente à  

St-Gall et pouvant enfin s’offrir le week-end de l’Assemblée Générale à la suite d’un héritage. 

Qu’elle en soit ici remerciée ! De tels dons permettent au comité de réaliser des projets hors du 
fonctionnement habituel de l’association, comme le film présenté à l’Assemblée Générale. 

- Les Amis du Chemin de St Jacques ont participé aussi à des manifestations organisées par des 

associations voisines et amies, comme l’association franconienne qui vient de fêter son 30ème 
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anniversaire, ou l’ARA, Association Rhône-Alpes, avec qui nous collaborons pour le balisage sur 

terre helvétique du nouveau chemin de l’Ain, de Genève au Puy-en-Velay. 
- La journaliste genevoise Marianne Grosjean, 29 ans, a publié dans un beau reportage, en plusieurs 

chapitres, le récit de son chemin sur La Tribune de Genève, avec beaucoup de succès. Notre 

association cherche à se rapprocher des jeunes pour renouveler à la fois les membres (dont le nombre 
diminue) et les idées et projets. 

- Le nouveau chemin Rhin-Reuss-Rhône, inauguré en 2018, créé, balisé et entretenu par un groupe de 

pèlerins valaisans à la demande de la chambre de commerce du Haut-Valais, avec l’aide de la 

Fondation St Gothard et des communes concernées, a fait l’objet d’un guide illustré de 300 pages, 
très complet, prochainement disponible aussi en français et rédigé par Peter Salzmann et Thomas 

Andenmatten : il s’intitule : « Guide vers le Chemin de St Jacques – RHIN-REUSS-RHONE ». 

- Les membres des Amis de la région de Genève collaborent avec l’Office du Tourisme, auquel ils ont 
fourni de la documentation de notre association pour les pèlerins de passage, et l’office du tourisme 

mentionne le chemin, sous forme de coquilles, sur certains de ses dépliants destinés aux touristes. 

- La nouvelle adresse officielle de notre association est : 

Les Amis du Chemin de St Jacques 
4, Bd James-Fazy 

1201 Genève 

- Le comité a récemment créé une ligne téléphonique (« hotline ») pour les pèlerins en quête 
d’information, d’hébergement, d’itinéraire, etc. Les membres du comité répondront aux appels selon 

un tournus à établir.  Ce numéro est le 078 888 87 81. 

 
7. Rapport de la trésorière et comptes 2018 

Les comptes et le bilan de l’exercice 2018 sont projetés sur l’écran. Ruth Schlaeppi, trésorière, précise 

que chacun les a reçus dans son enveloppe. Elle commente rapidement les points principaux. La fortune 

de l’association est, une fois l’exercice bouclé, de 91 645 CHF. Personne n’ayant de remarque 
particulière, Elle passe la parole au chef des vérificateurs des comptes. 

 

8. Rapport des vérificateurs de comptes 

Christian Schlüer lit le rapport des contrôleurs : lui et ses collègues Guido Rutz et Ursula Bernegger ont 

étudié les comptes, ont procédé à des contrôles par sondages. Ils ont trouvé les comptes bien tenus, 

stables et, bien que confirmant le déficit prévu, en amélioration par rapport aux trois ans précédents. Ils 
proposent donc à l’assemblée générale d’en décharger la trésorière et le comité. 

Une traduction est proposée, mais jugée non nécessaire. 

 

9. Acceptation des comptes de l’exercice écoulé et décharge au comité 

Les comptes et le bilan de l’exercice 2018 sont acceptés à une large majorité, et l’assemblée en 

donne décharge à la trésorière et au comité. Opposition : 0 / Abstentions : 3 

 
10. Budget 2019 

Le budget est projeté et présenté à l’assemblée. Il prévoit, comme les années précédentes, un léger 

déficit dû, en particulier, à une plus faible rentrée des cotisations, puisque le nombre de membres 

diminue, et que, parallèlement, certaines dépenses augmentent (informatique, communication, projets 
divers, etc.). Le président rappelle que les cotisations n’ont pas été augmentées depuis de nombreuses 

années, et qu’une augmentation se justifiera certainement dès l’an prochain. 

Les déficits de ces dernières années ont été pris dans des réserves encore importantes, mais un équilibre 
entre recettes et dépenses doit être notre but pour l’avenir. 

Question d’un/e participant/e : qu’est-ce qui justifie l’énorme différence entre les achats de l’an dernier 

(polos + vins) et ceux prévus pour l’an prochain ? 
Réponse : tout le stock de polos a été acheté l’an dernier, et l’achat de vin a été très important du fait du 

30ème anniversaire. 

Question d’un/e participant/e : à ce propos, avons-nous le droit de faire du bénéfice sur les  objets et 

produits vendus ?  Réponse : oui  
Question d’un/e participant/e :  que représente la somme de 17 000 CHF affectée dans le budget aux 

dépenses du comité ? 

Pierre Leuenberger, président, explique qu’il a dû se résoudre à demander un défraiement au comité : en 
effet, travaillant comme indépendant et consacrant environ le quart de son temps de travail aux Amis, 
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il n’arrive plus à concilier sa présidence et sa profession sans un soutien de l’association.  Le comité a 

donc accepté de lui octroyer, pour l’an 2019, une somme de 12 000 CHF. Cette somme vient s’ajouter 
aux frais habituels du comité (bureautique, informatique, ABO général pour le président, ABO ½ tarif 

pour le comité, achats de matériel). Il traduit sa réponse en français. 

Une discussion s’engage : 
Question d’un/e participant/e : pourquoi le président recevra-il cette somme, assez  importante, et les 

membres du comité (ou d’autres postes utiles) rien du tout ?  

Réponse : Jakob Wind explique que les membres du comité sont – presque – tous retraités et consacrent 

en général moins de temps à l’association. 
Question d’un/e participant/e : pourquoi le budget consacré au gîte de Belorado a-t-il fortement 

diminué par rapport à l’an dernier ?  

Réponse : Ruth Schlaeppi explique que, l’an dernier, un effort spécial a été consenti pour Belorado 
(achat de mobilier, etc.) et le budget adapté à ce projet. Elle précise que le bénéfice de la vente des 

peintures originales de Ernst Jacob Jaberg (AG 2018) a été également consacré à Belorado. Le président 

estime qu’après plusieurs années « lourdes » pour Belorado, on peut désinvestir de ce côté, quitte à 

investir ailleurs, par exemple dans un gîte en Suisse. 
Demande d’un/e participant/e : si, à l’avenir, on ne fait plus voter sur le budget, il faudrait modifier les 

statuts en y incluant le vote sur le budget, car le comité ne peut en décider seul. Pierre Leuenberger 

répond que nous pouvons envisager cette modification pour l’an prochain. 
Question d’un/e participant/e : si on veut donner à l’association plus que la cotisation, doit-on le préciser 

(par ex : cotisation + don) sur le bulletin, l’avis de virement, etc., pour qu’il n’y ait pas de confusion ? 

Réponse : il vaut en effet mieux le préciser... et merci pour les dons ! 
 

11. Cotisations 2019 

Le comité propose de les laisser telles quelles pour 2019. 

Commentaire/demande d’un/e participant/e : il trouve normal d’indemniser le président pour le manque 
à gagner causé par son travail et normal, aussi, d’augmenter les cotisations, d’au moins 10 CHF. 

Réponse : le comité a discuté de cela. Dans l’incertitude quant à certains projets, il a décidé de  

proposer de ne pas modifier les cotisations pour 2019. Mais ce sera certainement proposé en 2020.  
On passe au vote : l’assemblée générale accepte à une large majorité le maintien des cotisations 

actuelles pour l’année 2019.   

 

12. Election de la FIKO (Commission des finances) 

Ce nouveau point a été voté en début de séance.  Jakob Wind présente cette commission, active dans les 

années 2008 - 2014, qui n’a plus fonctionné depuis quelques années, et dont certains projets justifient la 

réactivation. Cette commission se compose de 5 membres, dont au moins le/la trésorier/e de 
l’association. 

Les candidats à ce poste sont : Marlies Koch, ancienne vérificatrice, Béatrice Béguin, (rédaction 

d’Ultreïa et organisatrice de marches), Georges Mäder, ancien vérificateur, Jakob Wind, ancien 
trésorier, Ruth Schlaeppi, actuelle trésorière de l’association. 

Question : existe-t-il un cahier des charges de cette commission ?  

Réponse :  oui, le cahier des charges existe, il est actuellement en cours de révision  

Question : cette commission a-t-elle pouvoir de décision ? 
Réponse : non, elle rend son rapport (préavis) au comité (ou, selon les cas, à l’Assemblée Générale) qui 

prend les décisions. 

Question : cette commission remplace-t-elle les vérificateurs des comptes ? 
Réponse : non, elle ne donne que des préavis et n’a pas de fonction de contrôle. 

Le FIKO (commission des finances) est élue à l’unanimité, par acclamation. 

 

13. Election du comité 

Pierre Leuenberger annonce que Jakob Wind se retire après 10 ans au comité, aux fonctions de              

trésorier, puis de vice-président, et annonce que Doris Klingler, responsable du bulletin Ultreïa,    

        et qui connaît bien notre association, est candidate à ce poste. 
Le comité ainsi formé est élu à l’unanimité, par acclamation. 
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14. Election du président 

Doris Klingler, vice-présidente, propose à l’assemblée d’élire Pierre Leuenberger au poste de président. 
Pierre Leuenberger est réélu à l’unanimité, par acclamation. 

 

15. Gîtes pour pèlerins de Brienzwiler et Belorado 

Le président explique que Christian et Regula Roth, copropriétaires de l’auberge de pèlerins de 

Brienzwiler, ont décidé de remettre prochainement l’auberge et ont proposé à notre association de la 

reprendre. Des discussions ont eu lieu, des projets ont été ébauchés. 

Finalement, il a été décidé de reprendre le sujet en 2020, quand les propriétaires auront fêté les 10 ans 
du gîte et en remettront également la gestion à leurs successeurs. 

 

Quant au gîte paroissial de Belorado, géré par notre association, c’est par vidéo que les participants en 
reçoivent des nouvelles, puisque Wolfgang Sieber nous adresse son rapport depuis l’Espagne. Après 

avoir montré l’intérieur et l’extérieur du gîte, il remercie les membres des Amis hospitaliers à  

Belorado pour leur excellent travail et leur fidélité. Il exprime aussi sa reconnaissance à l’association 

pour son généreux soutien et la confiance témoignée. 
 

16. Programme des activités proposées en 2019 

Les activités suivantes sont proposées : 
- 8 - 15 juin 2019:  Marche de printemps de    Brigue à St-Maurice 

- 6 - 9 juillet 2019 : Marche d’été Brigue-Domodossola, par le col du Simplon 

- 27 juillet 2019 :  Fête de la St-Jacques, entre Cully et Vevey 
- 22 septembre 2019 :  Marche des stamms romands, en ville de Fribourg 

- 1 - 8 septembre 2019 : Marche d’automne, d’Ambérieu à Chavanay (France) 

- 21 - 28 septembre :  Marche d’automne, de Prüm à Trier (Via Coloniensis, Allemagne) 

 
17. Explications pour le statut de membre collectif 

Comme ce sujet est encore en discussion, aucune proposition n’est faite par le comité. 

 
18. Remerciements pour le travail des membres sortants du comité 

Le président remercie Jakob Wind pour son engagement, sa rigueur dans le travail et son esprit 

d’équipe. Jakob Wind, après 10 ans de comité, d’abord comme trésorier, puis comme vice-président, 
estime qu’à 76 ans, il est temps pour lui de se retirer. Il dit tout le bonheur qu’il a eu à s’engager et 

collaborer au sein du comité, qu’il remercie, ainsi que l’assemblée. Il reçoit un cadeau du comité. 

 

19. Nomination de membres d’honneur 

Jakob Wind reçoit un diplôme de membre d’honneur de l’association, en reconnaissance des services 

rendus pendant 10 ans de travail au service des pèlerins. Ému, il remercie l’assistance.  

 
20. Divers et propositions individuelles 

Béatrice Béguin, accompagnatrice de marches et membre de l’équipe d’Ultreïa, présente la formation 

d’accompagnateurs de pèlerins conçue par Jakobsweg.ch. Cette formation, qui aura lieu en été 2019 

pour les Romands (6 jours, 990 CHF) et en 2020 pour les Alémaniques (10 jours, 1450 CHF) sera 
remboursée aux membres des Amis organisant des marches dans le cadre de notre association (à raison 

de 500 CHF pour chaque marche organisée). 

 
21. Annonce de l’AG de 2020 et clôture de l’AG 

La prochaine Assemblée Générale aura lieu les 28 et 29 mars 2020, à St-Maurice, et Pierre Leuenberger 

transmet à l’assemblée les souhaits de bienvenue de M. Benjamin Roduit, président du comité 
d’organisation et conseiller national. 

Avant la clôture de l’Assemblée Générale, à 16.40, les participants entonnent le Chant des Pèlerins, 

dont les paroles sont projetées. 

       
       Pour le comité : Claire-Marie Nicolet, greffière 


